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tarot... sólo basta remontarse a la historia y darse cuenta de los procesos por 
los cuales ha pasado Chile. 



Nombre 
Ocupación 
Lugar de Trabajo 

P.AUTA ENTREVISTA P ANELISTA 

¿ Qué cree U d. que gatilló el fenómeno tarot en la televisión chilena? 
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¿ Cuál es su grado de dificultad para entregar una respuesta certera en tan corto 
tiempo{ 
¿ De qué manera ha incidido esta práctica social en los chilenos, especialmente en la 
televisión 7 
¿ Considera Ud. que la finalización de un siglo incidió en la demanda de tener un 
espacio de tarot? 
¿ Qué opinión tiene Ud. frente a este tema? 
¿Cómo se inició en ra lectura de las cartas7 
¿Hace cuánto tiempo ejerce este tipo de práctica social? 
¿ Qué opina acerca de las ferias esotéricas que se han realizado en la región 
metropo1ítana { 
¿Cree Ud. que han aumentado las librerías especializadas en el tema esotérico? 
¿Cómo ltegó a trabajar en la televisión{ 
¿ Cree ua·. que la incertidumbre económica y po1Ifica sean elementos que influyen a 
los televidentes al momento de efectuar sus consultas? 



Nombre 
Profesión 
Lugar de Trabajo 

ENTREVISTA P ANELISTA 

: Maria Luisa Va1dovinos. 
: Tarotista 
: Canal22 (trabajó en el ciclo de La Brújula. Canalll). 

¿Cómo se fnfcio en fa rectora de fas cartasr 
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R: Eh... cómo comencé ... desde pequeña tuve la suerte de nacer en un medio muy 
abierto ar estudio superior, a ra fitosofia, soy de familia de artistas, de abuetos 
diplomáticos, de padre periodista, madre pintora ... viví en muchos medio cuando era 
chica ... viví en Buenos Aires, en Nueva York, viajé por Europa. Quizá en ese sentido 
tuve la suerte de tener un panorama más alto . 
... Aprendí de mi abuela que era muy investigadora de estos temas. Mi abuelo era 
astrónomo aficionado ... aprendí de los mitos, las leyes, la mitología romana, distintas 
tradiciones y culturas. Bueno ... han pasado varias décadas e ido estudiando, yo soy 
muy estudiosa, estudié formalmente periodismo, que me pareció poco para lo que yo 
andaba buscando, estudié fiteratura, filosofia, esoterismo en general, sicología, 
antropología, historia ... he estado en escuelas donde me he estudiado yo misma. El 
tarot es como el resultado de muchos estudios. 

¿ De qué manera ha incidido esta práctica social en los cbllenos, especialmente 
en fa tefevfsfónT 
R: Bueno ... se han visto afectados positivamente, a mí modo de ver ... porque el tarot 
fe lia permitido tener la posibilidad de abrirse a algo que de alguna ha estado rodeado 
de un tabú, de una prohibición, de una desconfianza, de una ignorancia finalmente, 
porque no se sabe det tarot... Es muy bueno para desmitificarlo, quitarle- la 
superstición, de creer que es una brujería sin ninguna base científica. 
Yor otro tacfo, ha sicfo aféctado al- tarot en sí como método o sistema de pensamiento, 
por el gran problema de la superficialización de cualquier tema que producen todos 
los medios de comunicación que existen en el mundo ... y de laguna manera me siento 
responsable por eso, pero le puede pasar al tema espiritual, a la medicina, a las leyes, 
etc ... me parece muy significativo y sincrónico la aparición del tarot, porque nosotros 
los metafisicos y esotéricos sabemos que el tarot tiene mucho que ofrecer. 

'h 
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¿Qué cree Ud. que gatiltó el fenómeno tarot en la televisión chilena?" 
R: Yo no sé... no he hecho historia, yo recuerdo que el año ochenta y tanto, yo fui 
permanentemente invitada a un matinal de La Red, que lo conducía Jorge Rencoret y 
Susana Palomino ... ahí desarrollé e1 tarot. .. esto víene desde hace muchos años atrás. 
Creo que se lía masificado, porque hay más programas, más medios, es. como el 
horóscopo en los medios ... es una necesidad de los tiempos. 

¿ Cuáf es su grado de dificultad para entregar una respuesta certera en tan corto 
tfempo"'T 
R: Muy dificil. .. para mí muy dificil posiblemente por mis propios rollos, porque yo 
soy un ser ñumano ... entonces sé que o tengo todas las respuestas. Es una 
responsabilidad enorme y una carga muy pesada en hacerlo mal o dar una mala 
orientación ... es súper dificil porque la gente quiere saber si la engañan o no ... o sea, 
temas que definen mucho la vida de las personas. 
V o trato de estar muy limpia ... me doy cuenta que no tengo la misma disposición que 
estar en contacto con la persona. Pero sí doy un mensaje positivo, no porque lo 
invente no porque si vea algo negativo lo cambie... pero les doy orientación :Y es el 
propósito del tarot. 

¿ Cree U d. que la incertidumbre económica y política sean elementos que 
infTuyan a los televidentes al momento de efectuar sus consultas? 
R: Por su puesto ... en estos tiempos, ahora y lo compruebo astrológicamente, porque 
nuestro mundo, nuestro planeta cósmico está centrándonos en un tema 
importantísimo que estamos llegando al fin de un ciclo que culmina con un 
materialismo exacerbado, que hay una pérdida de valores. Es impresionante ... quizás 
diez años atrás la primera pregunta era amor, en ésta década y últimos dos años la 
inseguridad material y espiritual han ido en aumento su exacerbación está llegando a 
la cúspide. 

¿Considera Ud. que la finalización de un siglo incidió en la demanda de tener un 
espacfo óe tarot? 
R: Tiene que ver con todo lo que he dicho... internamente el ser humano le da 
significado a señales superiores que hay en su entorno, los seres humanos siempre le 
damos un significado o sentido superior al fin de un año, a su cumpleaños, a la fecha 
de su matnmonio ... ¡cómo no se fa vamos a dar al fin de una década, de un siglo, de 
un milenio o de una era para aquellos que quieran pensar en grande. 

¿Qué opina acerca de las ferias esotéricas que se han realizado en Santiago? 
R: Confieso ... no puedo dar ... y no es por correrme ... una opinión muy clara y precisa, 
porque no voy a esas cosas ... yo soy un poco retirada, salgo muy poco, cuando salgo 
es para ir a la televisión, a mis clases, charlas... no voy a los mall ni a los 
supermercados, esas cosas me cuestan un poquito. 
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p-ero, he tenido muchas invitacione~ .tengo .. informaciones, estoy muy .al tanto... creo 
que es una expresión más de lo que pasa en el ma11, en los Unimarc ... hay de todo. El 
único riesgo que corremos todos con los medios, .los .. programas .. p.ueden .confundirnos 
o puede que nos pique el bichito espiritual. .. porque de eso se trata. 

¿Cree Ud. que han aumentado Ias.librerias .. es.p.eclalfzadas en .el.tema.esotérlco?· 
R: No creo, estoy segura. Es cuestión de ver los avisos en la Uno Mismo ... yo me 
acuerdo a fines de ros "60- '7Q ... que. era ra .época de Jos yippies, ra .era .. .de .acuario, las 
tradiciones orientales, que llegaron a Chile también ... había muy pocas librerías. Y o 
me acuerdo que había . .una . cerca del. ex C.ongre.so Nacional, donde era . .un ambiente 
maravilloso ... con aroma a incienso ... cosas que ahora 1as encontramos en 1os ma11. El 
mundo está cambiando y eso es bueno., ya nadie. puede alegar que no sabe o no tiene 
acceso; antes quizás esto era más elitista, pero que bueno que cambió. 

¿Cuál es su opinión personal.fr.ente .. a . .este.tema? 
R: Bueno ... yo vivo en una eterna frustración de mostrar todo esto ... tarot y muchas 
otras cosas det conocimiento esotérico... .que es una cultura de esa que perdura, 
planetaria. Vivo en una frustración porque yo fui 11evada a 1a te1evisión y no hago lo 
que a mí me gustaría hacer. 
Y o creo que si el canal se la hubiese jugado por nosotros ... ahí estaríamos ... bueno así 
son ros medios. Me gustarla que habla.ramos de cosas más enriquecedoras, de 
nuestros dramas, que tenemos sentimientos, miedos, que hay caminos. 

¿ Qué opina del arte y tarotr (Exp.osfción .. enla GaTería Isatief Anlnat) 
R: Si tú te fijas el tarot son imágenes ... entonces el tarot ha sido eterna inspiración de 
artistas visionarios, de inspirados. Ya .. ets.er .. artista v.a .de la mano mete.rse .en .. estos 
misterios, cualquier pintor o artista. 
Tú ves que los más grandes literatos. de la humanidad conocen lo esotérico ... Borges, 
Cortázar, Shakspeare .... deJ.os..principios . .de tiempo .hasta ahora. 



ENTREVISTA A PANELISTA 

Nombre 
Profesión 
Lugar de Trabajo 

: María Angel Lazo. 
: Tarotista. 
: Canal Nacional (Buenos días a Todos) 

¿ Cómo se fnfcfó en fa fectura de fas cartas?" 

123 

R: Es un largo camino que lteva casi toda la vida ... yo creo que mi primer encuentro 
con las cartas fue con mi mamá y que algún ancestro traía una vena m€dia gitana. Ella 
usaba las cartas del naipe inglés y tenía mucha facilidad. 
Bueno, yo me fui a estudiar a Europa en el ,_6K.. entonces ahí agarré todo un cuento 
de la renovación estudiantil y era todo un cuento que acercaba a lo oriental .. 
estudiaba mucha filosofla oriental, y un estudio te va llevando a otro. 
En el '70 cuando volvía a Chile empecé a hacer yoga ... Alrededor de1 "'78 me empecé 
a interesar por el taoísmo ... y a través de eso llegué al I Ching, que es algo fantástico 
porque funciona como una verdadera computadora, exacto, perfecto. El que fue mi 
primer maestro de I Ching me regaló mi primer tarot. .. y a mí me dió mucho cariño 
porque me acordé de mi mamá. Las recibí, pero las encontré básicas... con los años 
eso fue cambiando. En el '8U me fui a vivir a Pero viajé durante diez años entre 
Cuzco, Bolivia y Brasil, donde me quedé y fueron mis años de iniciación donde no 
sóto aprendí tarot, aprendí muchas cosas. 
Al fin en el '90 volví a Chile y ahí me fui a vivir al campo donde ordené todo eso, 
porque también estudié mucha mitología china. Creo que es una cosa integral, porque 
en el camino aprendes un poco de quiromancia, de todo tipo de oráculos ... la verdad 
es que nunca terminas de estudiarlo. 

¿Cómo llegó a trabajar en televisión? 
R: Tengo mucha gente cercana ligada a este medio, así que no era un medio tan 
extraño para mí, pero en realidad mi primera intención fue más cerca de la astrología 
y la verdad es que lo combino todo tratando de hacer un paralelo ... Es una 
herramienta increíble que logran sacarle el rollo a las personas sin necesidad que 
digan nada... de hecho las cartas te sacan cosas que no siquiera uno tiene asumidas. 
En el '96 empecé a dar clases y conocí a varias personas relacionadas a esto ... de 
repente se me ocurrió que sería bueno hacer algo en televisión y ahí hablé con 
J acqueline Cepeda... y como persona visionaria pensó que a los televidentes les 
podría interesar el tarot. .. y comenzamos con el sistema de consultorio. 
La recepción de la gente fue fantástica, porque le encanta aprender ... hablamos de una 
cantidad de temas, que componen este nuevo paradigma... porque eso es lo que 
nosotros estamos cambiando. 
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¿ Qué cree U d. que gatilfó ef íenomeno tarot? 
. R: Y o creo que la misma búsqueda de la gente, la necesidad de tener respuestas más 

allá de las tradicionales que no le servían ... creo que propia gente lo pide. 

¿ De qué manera ha incido esta práctica social en los chilenos, especialmente en 
Iá tefevfsfón? 
R: Y o creo que positivamente, porque en realidad la carga negativa que he recibido al 
respecto es casi cero; prácticamente todo el mundo asume, acepta, le gusta, Ie interesa 
y pregunta muy respetuosamente ... o sea, se acabó 1a cacería de brujas, de verdad se 
acabó .ta inquisición. Lo que pasa es que la gente ya quiere mirar un poco más- allá y 
el mundo mágico se la permite sólo a los niños y cada vez menos. 
Sin embargo, este tema trevado a .ta televisión, en el caso del tarot aporta mucho a la 
gente, porque sabes qué sucede... se abre una ventana a otra dimensión... nuestra 
dimensión es extremadamente limitada ... nosotros vivimos para nacer, morir, cumplir 
todas las funciones básicas y la mayoría, en dejar nada. 

¿ Considera Ud. que la fiiJ.alización de un siglo incidió en la demanda de 
consuRar un tarotfsta?" 
R: Fíjate que no, porque esto ya venía ... pero cuando yo hice mi primera conferencia 
en SIN'CRONY A a mí me impresionó la gente y las preguntas. O sea, yo creo que ahí 
empezaba o terminaba un ciclo anterior; pero también creo se que aceleró un poco 
porque el mundo comenzó a darse cuenta que se terminó un ciclo, que algo estaba 
pasando de repente ... la ciencia ficción prácticamente es la realidad... claro que hizo 
reaccionar a ta g~nte. Sin embargo, en los '80 en Brasil ésta ola ya estaba y mucho 
más fuerte. 

¿ Qué opina acerca de las ferias esotéricas que se ban realizado en Santiago"? 
R: Yo pienso que son interesantes ... pienso que a la gente le aporta un montón de 
información... pienso que es una oportunidad para aquellos que tienen algo que 
mostrar en forma seria. Es información que para una persona escéptica es rebuena, 
porque sabe que esto no es cuento, es verdad. Lo que pasa es que en la antigüedad los 
brujos eran los filósofos, los sabios, los que se llevaban todo el trabajo. 
También creo que estas ferias tienen algo de un poquito de circo, pero a la gente le 
hace falta un poco de circo, creo que debe tener un poco de liviandad. Sí , creo que 
educativamente son bien importantes porque dentro de todo estos temas aún no son 
manejados por universidades y, cualquiera se puede hacer llamar maestro. 

¿Cree Ud. que han aumentado las librerías especializadas en el tema esotérico? 
R: No sé si han aumentad" o, pero ras que fi.ay son bastante buenas ... porque además te 
aportan nuevas informaciones ... En general las personas que atienden estas librerías 
infOrman de manera muy contunde a la gente. Y o creo que hay pocas, pero las que 
hay cumplen bien su función ... ahora van a aumentar en la medida de la demanda. 
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¿ Cree Ud. que la incertidumbre econom1ca y política sean etementos- que 
influyen a los televidentes al momento de efectuar sus consultas? 
R: Yo diría que la económica, porque a nadie le interesa la política ya que están fuera 
de ellos ... es algo que realmente quedó atrás, porque antes 1o político te cambiaba la 
vida, et exilio ... en fin ... sin críticas a momentos duros, hoy en día el residuo de esto 
es que exclusivamente las personas viven pensando en lo económico. Se les acabaron 
los sueños ... porque antes ta gente soñaba, cuando Chile era Chile y de repente pasó a 
ser una cosa plana ... nunca más tuvo sueños y la gente perdió el placer de vivir. 
Yo creo que la chispa det chileno se fue directamente al botsilto, mucho más las 
preocupaciones económicas que las amorosas... y las políticas le interesan a los 
diputados, o un personaje que viva de esto... ahora hay veces en que los periodistas 
son los interesados en consultar ... pero no a la persona en particular. 
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ENTREVISTA A JORGE RODRÍGUEZ 
TAROTISTA CANAL 4 Y 11 

¿ Por qué escogió Chile? 

133 

R: El tarot se escogió para Chile porque es una costumbre muy popular, a 
pesar de que el pueblo chileno tiende equivocadamente a europerizarse que 
dedicarse a sus propias raíces latinas. Forma parte de la cultura latina todo lo 
relacionado con lo esotérico, llámese tarot, quiromancia, astrología... porque 
sus mismas raíces así lo dictan. 
Tenemos que remontarnos a nuestros ancestros, como por ejemplo España, 
que vienen siendo nuestros colonizadores... abundaban los gitanos, los 
adivinos, los tarotistas... pues la influencia árabe que duró 8 años en el 
dominio español. De ahí viene un conjunto de amalgama de esotéricos en la 
propia cultura de identificación latina . 
. .. A pesar que el chileno se quiere parecer más al europeo que al mapuche ... 
está presente la parte esotérica como dentro de su cultura. 

¿ Qué es el tarot para U d.? 
R: El tarot viene siendo un complemento a la parte esotérica ... es más un 
medio publicitario el tarot como tarot... para llevar a las personas al mundo 
esotérico. No es que el tarot le diga la verdad verdadera a las personas ... no ... 
es simplemente una orientación, es una guía por la que la gente sobre todo en 
época de crisis siempre quiere escuchar algo bueno ... porque es la esperanza la 
que mantiene el espíritu del pueblo. 
El tarot se ha escogido como el resultado de un estudio que realizamos 
nosotros todo el año pasado de cuán arraigado está el tarot en Chile ... porque 
es un pueblo con características bien particulares. Hicimos encuestas.., fuimos 
donde personas que dicen ver el tarot. 

¿ Cuál es su opinión acerca de la charlatanería? 
R: Esta profesión de la lectura del tarot, la quiromancia, se presta para la 
charlatanería... porque la parasicología es una ciencia que hay que ponerle 
mucha atención y cuidado ... porque saber es tratar el poder mental en la 
inteligynpifl, ijSÍ como la historia forma parte de la~ 9lrHQias sociales, el tarot 
forma parte de la parasicología ... trata de dar una respuesta' a lo intangible a lo 
impreciso ... a lo que el hombre y su sicología no tien~n acceso. 

Es Ud. Católico? 
R: Hablar de esoterismo es hablar de Dios, de lo eterno ... Sí soy católico, 
apostólico y romano. 
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¿Cómo llegó Ud. a la televisión? 
R: La gente llama mucho ... nosotros recibimos más de 700 llamadas diarias, 
que en materia de T. V implican un buen rating... Implica que a las personas 
les ha gustado el mensaje. Nosotros buscamos la T.V como el medio de mayor 
penetración, porque no es lo mismo estar a las diez de la mañana en la radio 
que en la T.V. 
Y o llegué a la televisión para ... (esto es confidencial) ... aquí hay personas de 
mucha influencia política y de mucha influencia religiosa que están 
interesados en un tema muy importante para el pueblo chileno, como es el 
caso del General Augusto Pinochet. .. familiares de él y personas allegadas a él 
querían saber en qué iba a terminar todo esto. 
Supieron de nosotros porque somos una organización internacional, estamos 
en México, Colombia, Argentina, Paraguay y España ... Al darme cuenta que 
se realizó aquella investigación ... pensé, bueno si la gente que está en el poder 
tiende a creer en estas cosas y la T.V quería un reportaje que finalmente no se 
hizo ... pues yo pienso que el medio masivo es la televisión. Entonces 
logramos adquirir unos espacios para dar estos tipos de mensajes esotéricos. 
Nosotros figuramos como un Info-Comercial. .. que son comerciales pagados 
como por ejemplo los de marketing. 

¿Existe alguna relación entre el tarot y la astrología? 
R: Sí, la hay... la astrología es la ciencia que trata de dar una explicación al 
comportamiento humano de acuerdo a la influencia de los astros, pero todo 
esto es relativo ... la astrología parte de la fecha de nacimiento, en lo que a mí 
concierne es lo más improbable que existe. 
La relación vendría siendo que el tarot trata de darle una respuesta al mundo 
de lo desconocido que la persona busca y la astrología también, éste entonces 
es el acercamiento. La diferencia está en el método que se utiliza. En el caso 
de la astrología las personas se basan en doce cartas astrales representadas en 
un signo zodiacal... estos métodos están hechos para dar calma, tranquilidad, 
pero si utilizamos un medio masivo como la televisión para decir todo lo 
contrario crearía conflictos... tanto la astrología como el tarotismo trata de 
darle una respuesta pacífica a las inquietudes de la gente ... Es mejor creo yo 
que la gente crea que su pobreza es fruto de su mala suerte a que esté 
plenamente convencido de que su pobreza proviene de una explotación de la 
clase dominante. 

¿ Cuáles son las consultas más comunes? 
R: La parte económica... siempre hay tres cosas que el ser humano está 
preocupado ... amor porque el ser humano sin amor no funciona bien ... en 
segundo lugar el dinero, la parte económica en un país que está en crisis es 
lógico que haya pobreza ... y por "P..ltimo la salud. 
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¿ Se acercan Jos políticos a consultar? 
R: A nosotros nos consultaron cómo iba a resultar las primarias de la 
Concertación ... pues las respuestas no las da el tarot, sino que las encuestas ... 
es Lagos ... bueno, ahora lo que no se ha dicho entre Lagos y Lavín ... déjeme 
que terminen las primarias y me trae la fecha de nacimiento de los dos y yo le 
digo quien va a ganar. 

¿ Cuál es su opinión frente al arte y el tarot? 
R: Y o pienso que el artista en su expresión siempre está dando a entender lo 
que siente en su entorno ... La gente quiere respuestas y saber por qué un país 
que venía tan floreciente de un momento a otro cae en una recesión 
económica tan fuerte ... Entonces los artistas están dando una respuesta a esta 
situación, porque el artista también es un ser social y necesitado ... están 
tratando de asimilar qué está ocurriendo en su medio ambiente para vender ... 
pues si está de moda el tarot pues pintemos para ver si alguien compra. 

A su parecer¿ han aumentado las consulta~ frente al tema fin de siglo? 
R: Claro que han aumentado las consultas ... lo que pasa es que cada vez que 
se va a terminar un año, un siglo, un milenio ... vienen escalas de especulación 
ascendente respecto a lo que va a pasar ... la gente inventa más cosas y se 
preocupa de las teorías de Nostradamus, etc ... Lo que la gente ignora es que 
todo eso ha sido una manipulación de la historia por las propias entidades que 
han sostenido el poder... el miedo tiene muchas expresiones y a través del 
temor se somete la gente, un pueblo, un mundo ... y si a la gente se le dice que 
se va a acabar el mundo comienzan a orar para salvar su alma, pero es 
solamente un miedo inculcado que no tiene nada que ver con la verdad... es 
algo normal, el calendario cambia ... siempre que termina un siglo los pueblos 
se vuelven más místicos y a lo etéreo ... porque siempre queremos tener una 
repuesta de lo eterno. 

¿ Qué significa el tarot para ustedes como grupo internacional? 
R: Es un instrumento genérico que nos permite adecuar el tipo de problema 
que plantea la persona con una solución ... pero la solución no del tarot, sino la 
lógica mental el comportamiento del manejo de la energía mental. .. El tarot es 
un instrumento de orientación para las personas, mas no es un instrumento que 
realmente le va a solucionar el problema a las personas. 
Hay miles de autores ... Nos remontamos a Egipto donde el sacerdote 
interpretaba el tarot egipcio. 
El tarot no es una regla matemática de estricto cumplimiento ... es un 
instrumento para encuadrar el problema ... más que el tarot nosotros utilizamos 
el poder hipnótico, el poder mental y sobre todo escuchar a la gente... que 
bueno es escuchar a alguien sin compromiso ... ahí empieza el amor. A pesar 
de todas las personas que viven en Santiago somos muy solitarios ... La gente 



136 

fracasa de acuerdo a los miedos... entonces mu~has el miedo a amar, a 
triunfar ... es ahí donde nosotros nos ocupamos como un grupo serio a ayudar a 
la gente. 

¿ Usted tiene alguna profesión? 
R: Soy abogado ... 

¿ Cómo, siendo abogado, llegó a leer el tarot? 
R: Bueno ... a mí también me gustaba mucho la arqueología y la sociología ... 
entonces me fui donde los indios Corehuajes, son una tribu que está entre el 
Río Amazona y Africa... ellos utilizan un alucinógeno (Y ahé) para limpiar el 
alma de las personas que están poseídas por espíritus malignos... ahora la ley 
de este pueblo lo quiere utilizar como una antidroga. Estos indios son muy 
místicos y predicen el futuro... son muy esotéricos, y a mí toda la vida me ha 
gustado eso. Logré que me enseñaran dos o tres cositas de cómo penetrar en la 
mente de las personas... es un sistema muy primitivo y natural, el 
desdoblamiento, entrar en las mentes de las personas. Llegué al tarot 
deambulando por el mundo ... yo empecé en Nápoles en el año '91. 

¿Considera Ud. el tarot como algo de moda? 
R: El tarot es la moda porque es lo que se ve ... la parasicología no, en cambio 
el tarot se muestra. 

¿ Cómo visualiza a la juventud frente al tarot? 
R: A la juventud lo único que le interesa cuando consulta el tarot, es el amor ... 
porque es normal, es propio ... pero el amor de joven es vanidoso, hay que 
querer o enamorar a las más bonitas, porque trabajamos la juventud a través 
de ídolos. El amor de los jóvenes es un amor que no existe, porque se 
enamoran de valores efimeros cuando el amor es eterno. Ellos están 
interesados en si van a tener un buen trabajo y ganar dinero para satisfacer sus 
necesidades e influencias capitalistas. 
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ENTREVISTA A TAROTISTAS DEL FONOBRUJOS 

¿ Por qué se dedicaron al Tarot ? 

l.-Teresa Soto ... Yo empecé por un autoconocimiento, donde una gran tarotista a la 
cual yo considero mi diva (Mar) lo trabaja en forma de terapia de grupo. Donde no 
sólo vas viendo los arcanos, sino también vas conociendo las experiencias de tus 
compañeros. Aquí se encontraban médicos, abogados, arquitectos, etc. Eran todos 
profesionales quienes se interesaban por el tema, para ayudar a sus pacientes. 

2. -Angela Navarrete ... A mí siempre me atrajo lo esotérico y cuando a uno le gusta, 
llega de alguna u otra forma. Como no es casualidad me encontré con un amigo 
cuando tenía alrededor de 20 años y, además, tenía cierto camino recorrido entorno al 
tarot y a la astrología. Sin embargo, todo el tiempo vas estudiando y a la vez dar 
distintos enfoques coincido con Teresa en que es una herramienta maravillosa para el 
autoconocimiento. Es capaz de simbolizar elementos muy profundos, estados de 
ánimos e incluso de aquellos que no estamos muy concientes ... es una herramienta 
para ayudarse así mismo y a los demás. 
" El tarot es orientador". 

¿ Cómo visualizan el Tarot ? 

l.- Con un auge realmente asombroso, porque años atrás era oculto-tabú y ahora es 
como el pan nuestro de cada día. Mas aún con la cercanía del año 2000 ... las personas 
tienen muchos miedos e inquietudes ... además con la crisis que actualmente ataña a 
nuestro país la gente está muy preocupada. 

¿ A qué atribuye este auge ? 

l.- Bueno ... esto se contrapone con la posición de la iglesia católica, porque en este 
caso el tarot sería algo pecador ... Cuando comencé en el fonobrujos yo visité a un 
sacerdote, el cual quedó impresionado, pero una vez que le conté la manera en que se 
enfocaba el trabajo, me dijo ¡sigue!. 

Otra punto importante es la juventud , quien está transformando el mundo. 
Para mí ellos son los líderes y tienen la obligación de limpiar el ámbito de los 
charlatanes. 

¿ Cómo poder diferenciar entre un tarotista serio y un charlatán? 

l.- Desafortunadamente es dificil poder diferenciar a los que son y no son.En mi 
caso, dentro de la empresa soy la encargada de seleccionar al personal y nos 
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preocupamos de que esto no suceda, pero cuando hay una "oveja descarriada" esta se 
va. 
N os otros tenemos una ética bien formada y nos preocupamos de que eso se 
mantenga ... no permitimos esos trabajos con velas de limpiar la casa ... eso 
simplemente no lo permitimos ... sobre todo para proteger a las personas que llaman a 
nuestro servicio. 

¿ Hace cuánto tiempo que existe el fonobrujos? 

1.- Dos años, pero yo empecé en el año '94 en otra empresa donde formamos un 
equipo para España,Italia,Alemania ... y ha sido sumamente acertivo. Si sigues 
algunas reglas puede hablar hasta ruso, porque el tarot es un energía. 

¿ Qué es lo primero que le dicen a la persona que llama ? 

l.- no se cruce de manos ni de pies, para que su energía llegue hasta nosotros, ya que 
somos receptores y canales. 

Según sus estimaciones¿ Cuánta gente se dedica al tarot actualmente? 

1.- Es difícil dar una cifra, porque ahora ha brotado como callampas ... y allí está lo 
malo ... hay personas que compran un libro de tarot y listo. 

¿Se necesita algún don especial para poder leer el tarot? 

l.- No necesariamente, porque si estás guiado por un buen maestro desde luego que 
vas a dominarlo, es como aprender a manejar un auto. 

¿Cuáles son las preguntas más frecuentes que las personas hacen? 

l.- Son las referidas al ámbito amoroso, pero ahora con el periodo de crisis es el 
trabajo ... pero siempre prevalece el amor independiente de las preocupaciones que se 
tengan. 

Ud. tiene hijos?¿ Alguno se dedica a esto? 

1.- Sí, tengo tres ... Mi hija mayor es sicóloga y a ella le gustan las runas ... rico que la 
mamá sepa. 
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¿ Qué libros según su parecer los más importantes, que un tarotista debe leer? 

l.- El que encuentro excelente es el Tarot visto por Freud, donde ve desarrollando 
todos los arcanos mayores ... desde luego de su perspectiva freudiana. Hay otro de un 
siquiatra que es muy bueno, porque ellos lo analizan desde la parte emocional. 

¿ Cuál es su visión respecto a los canales de T. V en torno a este tema, lo han 
abordado de buena manera o lo han distorsionado en cierta forma ? 

1.- Algunos canales que lo toman con seriedad (Jodorosky) ... pero en la actualidad 
no los hay porque los han desvirtuado . En el caso de los programas de jóvenes, ellos 
no debieran leerse las cartas antes de los 18 años porque están en una etapa de 
formación y lo que le digas, para ellos va a ser muy gravitante. 
El tarot te ofrece opciones, pero eres tú quién escoge una de las tantas alternativas 
(libre albeldrío) 


